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"2- 	 PREFEITURA MUNICIPAL 
)47 DE BELO HORIZONTE 

I. 

OF. GABPREF/DALE N" Ot? /19 Belo Horizonte, rA/  li  /2019 

Assunto: Resposta ao Requerimento de Comissão n° 490/2019 — Vereadores Bella Gonçalves, 

Maninho Félix, Mateus Simões e Pedro Patrus -- encaminhado pelo oficio Of. DIRLEG N° 

1.494/19, de 06/05/19. 

Senhora Presidente, 

Reporto-me ao Requerimento de Comissão n° 490/2019, de autoria dos VereadotAs 

Bella Gonçalves, Maninho Félix, Mateus Simões e Pedro Patrus, que solicita informações sobre 'Os 

resultados do Programa de Atendimento ao Idoso no ano de 2018. 

Consultada, a Secretaria Municipal de Assistência Social, Segurança Alimentar e 

Cidadania emitiu resposta por meio do Ofício SMASAC/SMAICS — 346/2019, conforme cópia 

anexa. 

Sendo o que se apresenta para o momento, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Guil 	e de Souza Barcelos 
Diretoria de Acompanhamento Legislativo em exercício 
Gabinete do Prefeito 

AVULSOS DISTRIBUÍDOS 

Em 	/ if 	(5  

1.._2sp91.5érve ela distribuição 

DIRLEILLuils.  
Excelentíssima Senhora 
Presidente da Câmara Municipal 

Vereadora Nely Aquino 
CAPITAL 

08/08 
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PREFEITURA MUNICIPAL 
DE BELO HORIZONTE 

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL, SEGURANÇA ALIMENTAR E CIDADANIA 
GABINETE SMASAC 

SMASAC/SMAICS - 346/2019 

Belo Horizonte. 09 de Julho de 2019 

Senhora Secretária, 

Cumprimentando-a cordialmente, e em atenção ao Requerimento de Comissão n° 490/19 -

Of. Dirleg n° 1496/19, que apresenta pedido de informação sobre os resultados do Programa 

de Atendimento ao Idoso no ano de 2018, encaminhamos os esclarecimentos solicitados. 

Sem mais para o momento, colocamo-nos à disposição para eventuais esclarecimentos e 

antecipamos os nossos agradecimentos. 

Atenciosamente, 

Alan€72- 
Maíra cia Cunha Pinto Colares 

Secretária Municipal de Assistência Social, Segurança Alimentar e Cidadania 

À Senhora 

Adriana Branco Cerqueira 

Secretária Municipal de Assuntos Institucionais e Comunicação Social - SMAICS 

(Uthinetc da Secretaria Municipal de Assisthcia Social, Segurança Alimentar e Cidadania • • SMASAC 
Avenida Afonso Pena, 342, 6° andar -- Bairro Centro - CEP 30 130-001 

(31)3277 - 9996/9997 smasacÍátpt).1-isoy.br 



Requerimento de Comissão 490 

Secretaria Municipal de Assistência Social, Segurança Alimentar 

e Cidadania 

Em resposta ao ofício Dirleg n 2  1496/19 com os questionamentos sobre o Fundo Municipal do 

Idoso constantes no Requerimento de Comissão ne 490, esclarecemos: 

Quantos às questões gerais sobre o programa: 

1. O município está recebendo regular e integralmente os repasses de recursos federais e 
estaduais relacionados à política de atendimento ao idoso? A execução das ações 
previstas nesse programa foi afetada, por dificuldades no recebimento dos repasses? 

Os repasses do cofinanciamento, oriundos do Estado e da União, para as ações socioassistenciais 

não foram regulares. Em razão disso, as ações de expansão de serviços não foram efetivadas. 

2. No PPAG, não constam indicadores para este programa. Quais são os indicadores ou 
medidas que a PBH utiliza para medir a eficácia, eficiência e efetividade das ações? 

Para a criação do programa, foi realizado, entre 2017 e 2018, o diagnóstico da pessoa idosa, no 

município de Belo Horizonte. Além disso, estamos em articulação com o governo federal, para 

adesão à plataforma Cidade Amiga da Pessoa Idosa. Essas duas iniciativas direcionam para a 

construção de instrumentos de planejamento e avaliação estruturados, que possibilitarão a 

construção de indicadores sociais. Por enquanto, não há indicadores ligados ao Programa. 

3. Qual foi o impacto da execução de apenas 61% do orçamento previsto sobre a 
implementação desse programa e, consequentemente, em seus indicadores? 

Uma vez que o Programa 235 diz respeito, também, aos recursos previstos no Fundo Municipal do 

idoso, é esperado que, devido à própria natureza do fundo, parte do recurso deliberado não seja 

executado durante o ano, uma vez que não é permitida a aprovação de projetos sem a previsão 

completa do recurso — mesmo que o dispêndio só ocorra em exercícios seguintes. Quanto aos 

recursos ROT não executados, avaliamos que, de modo geral, não impactou na execução de 

metas físicas, que, em sua maioria, foram cumpridas ou superadas. 

Quanto às questões específicas sobre ações e subações: 

1. Ação "Construção, ampliação e reforma de unidades de assistência social (1220)" 
1.1. Subação "Construção, ampliação e reforma de unidades de assistência social" 

• Descrever as intervenções pretendidas ao se orçar R$ 554.256,00 para esta subação. 

Centro de Referencia da Pessoa Idosa - CRPI - la e 2a Etapas / PA (Tancredão) - Plano de Obras: 

320; 

Centro de Referencia da Pessoa Idosa - CRPI - 3a Etapa (Tancredão) - OP 13/14 - Plano de Obras: 

1508. 

• Em 2018, foi liquidado R$ 136.271,90 com a natureza de despesa "Obras e 
instalações", valor este que corresponde a 25% do valor orçado para esta subação. 
O custo da obra está dentro do valor previsto? Qual é a previsão da conclusão da 
obra? Houve pagamento no ano de 2019 para a continuidade desta ação? 

Conforme informado no Plano de Obras, a obra foi concluída em 18/11/18. 
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Requerimento de Comissão 490 
Secretaria Municipal de Assistência Social, Segurança Alimentar 

e Cidadania 

• Em 2018, foram liquidados R$ 51.678,18 com "Despesas de Exercícios Anteriores". A 

quais despesas se referem? Caso haja mais de um recebedor, descrever conforme a 

tabela abaixo (itens ao lado) 

As despesas referem-se ao contrato A1-027/15 -- Reforma e Ampliação do Centro de Referência da 

Pessoa Idosa — CRPI — la e 2a Etapas / PA (Tancredão) — Plano de Obras 320, executado pela 

empresa GEMADI Engenharia e Construções Ltda. 

2. Ação "Participação popular" 

2.1. Subação "Realização de conferências" 

• Conforme informado no OF. GABPREF/DALE NI' 010/19, a "conferência municipal está 

prevista para acontecer, nos dias 19 e 20 de março de 2019," e a meta desta subação 

" refere-se à realização de pré-conferências regionais (...), que aconteceram dias 05, 

10 e 18 de dezembro de 2018". Tendo em vista que não há execução de despesa 

nesta subação, em qual subação estão alocados os custos com as pré-conferências 

mencionadas? Para qual subação foi realocado o recurso de R$ 270.000,00 previsto 

para esta subação? 

Foram empenhados R$ 98.000,00 na referida subação. NE 60/2018 da UO 1018 FUMID. 

3. Ação "Promoção e garantia de direitos da pessoa idosa. 

3.1. Subação "Ações de fortalecimento dos grupos de convivência e da rede de defesa dos 
direitos da pessoa idosa". 

• A Procuradoria Geral do Município emitiu o parecer a que se refere o Ofício 

GABPREF/DALE n 2  10/2019, necessário para realizar o chamamento público do 

Projeto Recicle? Em que fase se encontra o referido chamamento público? 

O projeto foi adequado, submetido à PGM e está em fase de elaboração de edital. 

• Para qual subação foram destinados os recursos não executados desta subação? 

Os recursos de fundo não podem ser destinados à outra ação, eles são deliberados pelo conselho, 

quando da definição do Plano de Aplicação e somente podem ser revistos em plenária destinada 

para esse fim. Dessa forma, os recursos não foram remanejados. 

3.2. Subação "Apoio a projetos de promoção, proteção e atenção à pessoa idosa. 

• Considerando a execução de R$ 7.798.485,80 com Subvenções Sociais, encaminhar a 

descrição de cada entidade, valores recebidos e pessoas atendidas conforme lista 

abaixo: 

"Instituição: ASSOCIAÇÃO BENEFICENTE PAULO DE TARSO 

Serviços prestados: Execução do Programa de Atenção Domiciliar e Monitoramento Domiciliar 

Pós Alta. 

Número de pessoas atendidas: 525 
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Requerimento de Comissão 490 

Secretario Municipal de Assistência Social, Segurança Alimentar 

e Cidadania 

Valor Liquidado: R$ 704.742,10" 

"Instituição: ASSOCIAÇÃO COMUNITARIA DO BAIRRO NOVA GAMELEIRA 
Serviços prestados: Execução do Projeto "BH Melhor Vida" 

Número de pessoas atendidas: 131.579 
Valor Liquidado: R$266.670,00" 

"Instituição: ASSOCIAÇÃO GALPÃO 

Serviços prestados: Execução do Projeto "Jogos De Afeto" 
Número de pessoas atendidas: 20 

Valor Liquidado: R$80,000,00" 

"Instituição: ASSOCIAÇÃO BENEFICENTE PAULO DE TARSO 

Serviços prestados: Execução do Projeto ""Promoção da Segurança Em Saúde ao Idoso Frágil 
Hospitalizado"" 
Número de pessoas atendidas: 486 

Valor Liquidado: R$ 2.921.609,48" 

"Instituição: CDM COOPERAÇÃO PARA O DESENVOLVIMENTO E MORADA HUMANA. 
Serviços prestados: Execução do Projeto " Troca De Talentos 2" 
Número de pessoas atendidas: 135 
Valor Liquidado: R$ 191.565,00" 

"Instituição: CENTRO MINEIRO DE ALIANCAS INTERSETORIAIS - CEMAIS 

Serviços prestados: Execução do Projeto : ""Rede CEMAIS 31: Fortalecimento Da Rede De Gestão 
Das ILPI'S em Belo Horizonte"" 
Número de pessoas atendidas: CEMAIS 1: 364 E CEMAIS II: 406 
Valor Liquidado: R$ 634.055,36" 

"Instituição: GRUPO CULTURAL MENINAS DE SINHÁ 

Serviços prestados: Execução do Projeto : ""Meninas De Sinhá - Música Que Transforma"". 
Número de pessoas atendidas: 2.730 
Valor Liquidado: R$ 194.284,7" 

"Instituição: INSTITUTO ANIMA SOCIESC DE INOVAÇÃO, PESQUISA E CULTURA 
Serviços prestados: Execução do Projeto : ""A Terceira Idade Faz, Conhece, Aprende e Joga"" 
Número de pessoas atendidas: 1.310 
Valor Liquidado: R$ 550.161,18" 

"Instituição: INSTITUTO CEASAMINAS 

Serviços prestados: Execução do Projeto : ""Prodal - Programa De Distribuição de Alimentos para 
Entidades que atuam com Idoso no Município de Belo Horizonten". 

Número de pessoas atendidas: 1.467 
Valor Liquidado: R$ 742.248,07" 

"Instituição: INSTITUTO DE PESQUISAS E PROJETOS EMPREENDEDORES - IPPE 
Serviços prestados: Execução do Projeto : ""Empreendedorismo na Melhor Idade"". 
Número de pessoas atendidas: 930 
Valor Liquidado: R$ 843.448,20" 
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Requerimento de Comissão 490 

Secretaria Municipal de Assistência Social, Segurança Alimentar 

e Cidadania 

"Instituição: INSTITUTO RAMACRISNA 

Serviços prestados: Execução do Projeto : ""Rede Viver Bem"" 

Número de pessoas atendidas: 30 

Valor Liquidado: R$ 40.716,01" 

"Instituição: REDE CIDADA 

Serviços prestados: Execução do Projeto ""Rede Sênior"" 

Número de pessoas atendidas: 1200 

Valor Liquidado: R$ 493.816,68" 

"Instituição: REDE LONGEVIDADE 

Serviços prestados: Execução do Projeto: ""Centro de Referência Viver Bem"" 

Número de pessoas atendidas: 15 (Noroeste), 02 (Rede Longevidade), 200 (Seminário), 200 (rodas 

de conversa), 64.000 (atividades virtuais) 

Valor Liquidado: R$ 135.169,02" 

• Em 2018, foram liquidados R$ 92.820,00 com "Indenizações e restituições". A quais 

despesas se referem? Caso haja mais de um recebedor, descrever conforme a tabela 

abaixo (itens ao lado) 

Instituição: FUNDAÇÃO INSTITUTO DE PESQUISAS ECONÔMICAS, ADMINISTRATIVAS E CONTÁBEIS 

DE MINAS GERAIS - IPEAD 

Serviços prestados: Pagamento por indenização de despesa sem cobertura contratual referente a 

serviços de consultoria técnica prestados pela Fundação IPEAD na elaboração do diagnóstico 

sobre o envelhecimento da população de Belo Horizonte. 

Valor Liquidado: R$ 92.820,00 

3.3. Subação "Participação da pessoa idosa em atividades em prol do envelhecimento ativo, 
digno e saudável, no CRPI". 

• Como foi possível atingir 110% da meta física com execução de 1,1% do orçamento 

previsto? Os custos com esta subação estão alocados em outra subação? 

Os recursos referentes ao funcionamento do espaço do CRPI são processados na UO 1000 — 

SMASAC —, na mesma ação. Importante salientar que a remuneração dos servidores lotados no 

Centro de Referência foi processada na ação 2900/ subação 0001, também da UO 1000 — 

SMASAC. 

• Para qual subação foram realocados os recursos não executados desta subação? 

Os recursos não foram remanejados 

• No tocante à natureza de despesa "Outros serviços - Pessoa Jurídica", na qual foram 

executados R$ 11.925,53, descrever os fornecedores e seus respectivos valores 

conforme a tabela abaixo. 

Recebedor: CEMIG DISTRIBUICAO S.A 
Serviços prestados: Fornecimento energia elétrica consumida no Centro Referência do Idoso 
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Requerimento de Comissão 490 

Secretaria Municipal de Assistência Social, Segurança Alimentar 

e Cidadania 

Valor Liquidado: R$11.667,81 

• No tocante à natureza de despesa "Equipamentos e material permanente", na qual 

foram executados R$ 7.840,00, descrever os itens adquiridos e seus respectivos 

valores conforme a tabela abaixo (itens ao lado). Quais foram os critérios para 

fundamentar tais aquisições? 

Instituição: SONIA MARIA DUTRA FERNANDES 88248070620 

Descrição dos serviços contratados: Aquisição de mobiliário 

Valor Liquidado: R$ 7.840,00 

• No Ofício SMPOG n 2  10/19 a PBH informou que o valor orçado em R$ 1.002.415,00 

para "Obras e Instalações" no âmbito dessa subação "diz respeito a entrega de duas 

salas multiuso, pista de caminhada, quadra e vestiários, obra paralisada desde 2015, 

que foi retomada, finalizada e entregue aos usuários do CRPI." Sendo assim, como foi 

possível retomar e finalizar a obra se não foi gasto nada do recurso orçado para a 

natureza de despesa "Obras e Instalações" nessa subação? 

Obra realizada por meio de recursos do Orçamento Participativo. As obras previstas nesse escopo 

coincidiram com as previsões do OP que estavam paradas e, por esse motivo, foi repactuado e 

realizado, por meio das ações orçamentárias ligadas ao Orçamento Participativo. Portanto, está 

fora do orçamento da UO 1000 — SMASAC. 

3.4. Subação "Realização de ações de promoção e garantia de direitos da pessoa idosa" 

• Corno foi possível atingir 100% da meta física, com execução de 0,2% do orçamento 

previsto? Os custos com esta subação estão alotados em outra subação? 

Conforme identificado no Plano de Aplicações do Conselho Municipal da Pessoa Idosa de 2018, os 

valores previstos para essa ação compreendem: 

1- Seminários Governamental e da Sociedade Civil para Elaboração do Plano Municipal da Pessoa 

Idosa — Meta Física 02; 

2- Campanha de Enfrentamento à Violência contra a Pessoa Idosa — Meta Física 01; 

3- Semana de Valorização da Pessoa Idosa — Meta Física 01; 

4- Fortalecimento dos Fóruns Regionais, Fóruns Municipais e Plenárias — Meta Física 05; 

5- Seminário e publicações sobre o Fluxo de Atendimento à Violência contra a Pessoa Idosa —

Meta Física 01; 

6- Modernização do Conselho — Instalação de Software e Painel de Gestão à Vista — Meta Física 

01. 

As seis atividades juntas totalizariam 11 ações de meta física. Importante ressaltar que, para o 

item 04, foram previstas OS ações, uma vez que o previsto era realizar três fóruns regionais, cada 

um agrupando entre si três regionais e totalizando nove regionais atendidas. Contudo, ao longo 

do ano foram realizados 09 fóruns regionais, uma campanha, conforme previsto, e também da 

semana de valorização, totalizando 11 ações realizadas. A mudança se deu em atendimento à 

demanda das regionais e dos grupos de idosos que defenderam a manutenção de um fórum por 

regional. Essas ações, de modo geral, não utilizaram recursos extras, sendo realizadas com 

funcionários da PBH. Importante salientar que a remuneração dos servidores lotados no DPEI 

foram processadas na ação 2900/ subação 0001 da UO 1000 - SMASAC. 
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O seminário sobre o plano municipal não foi realizado por motivo de revisão da proposta, para 

não conflitar com a realização da Conferência Municipal. O seminário sobre violência, apesar de 

realizado, não culminou em publicação conforme o previsto, o que não configurou cumprimento 

da meta. A modernização do conselho que estava prevista não foi realizada por impedimento da 

proposta recebida, conforme descrito no item abaixo. Ressaltamos, também, que parte do 

recurso previsto para a ação de fortalecimento dos fóruns e das plenárias, compreende a 

contratação de lanches para os participantes, sendo que a licitação foi realizada, mas com seus 

efeitos para 2019. 

• A que se destinava o valor orçado de R$ 553.766,00 para a natureza de despesa 

"Subvenções Sociais" nessa subação? Que atividades ou serviços seriam prestados 

pelas instituições conveniadas? Porque isso não foi executado? Houve falha no 

planejamento dos gastos dessa subação? Se não, o que justifica a ausência de 

execução do orçamento previsto para essa finalidade? 

Conforme identificado no Plano de Aplicações do Conselho Municipal da Pessoa Idosa de 2018, o 

item de subvenção diz respeito ao item de Modernização do Conselho — Instalação de Software e 

Painel de Gestão à Vista. Apesar do previsto, em 2018, a SMSAC recebeu proposta de Acordo de 

Cooperação (Instrumento por meio do qual são formalizadas as parcerias estabelecidas pela 

administração pública com organizações da sociedade civil, para a consecução de finalidades de 

interesse público e recíproco que não envolvam a transferência de recursos financeiros) conforme 

prevê a Lei 13.019/04. Uma vez que o alcance do objeto da deliberação sem utilização de recurso 

se mostrava mais vantajoso, foi feita a análise da proposta, que se mostrou inviável do ponto de 

vista técnico. Iniciou-se um diálogo com a PRODABEL para construção de chamamento para a 

realização da deliberação, contudo, por deliberação e priorização do Conselho, esse item não 

permaneceu no Plano de Aplicações de 2019. 

3.5. Subação "Realização de atividades em prol do envelhecimento ativo" 

• Em qual subação estão alotados os custos com a execução desta subação? 

As atividades previstas nesta subção são realizadas dentro do equipamento público do CRPI por 

meio de funcionários públicos e utilizando os recursos disponíveis no equipamento. 

• Considerando que esta subação foi descontinuada em 2019, as atividades realizadas 

foram inseridas em outra subação? 

Verificou-se, no processo de revisão, que as ações previstas nesta subação deveriam ser 

agrupadas com a subação 01, da ação 2697. 
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